



Regio Basiliensis

CARTE BLANCHE

20. Dezember 2023

«60 Jahre Regio Basiliensis – 60 Jahre grenzüberschreitende Zusammenarbeit»

Positive soziale, ökologische und wirtschaftliche Verbindungen für die grenzüberschreitende Zusammenarbeit
Joshua Frey, Mitglied des Landtags Baden-Württemberg und Vizepräsident des Oberrheinrats



Hindernisse und Synergien aber auch die Notwendigkeit einer engen Zusammenarbeit über nationale Grenzen hinweg werden nirgends so deutlich wie in eng verflochtenen Grenzräumen, wie es hier im Dreiländereck die trinationale Metropolregion ist.

Dies gilt für den Arbeitsmarkt, für den Wohnungssektor, die öffentlichen Dienstleistungen, die Kultur- und die Freizeitaktivitäten. Am Oberrhein gibt es etwa 97'000 berufsbedingte Grenzpendlerinnen und Grenzpendler, allein im Kanton Basel-Stadt sind es rund 35'000. Hier ist es offenkundig, warum grenzüberschreitende Zusammenarbeit so wichtig ist.

In den letzten 60 Jahren ist die Region Basel nicht zuletzt durch das tatkräftige Mitwirken der Regio Basiliensis zu einem Best-Practice-Beispiel für grenzüberschreitende Zusammenarbeit mit Labor- und Beispielcharakter für die Grenzregionen Europas geworden.

Das gewachsene ÖPNV-Angebot über die Grenzen hinweg ist ein starker Lebensqualitätsfaktor für die Grenzregion. Die Entwicklung dieses Angebots muss jetzt mit höherem Tempo erfolgen, um den Folgen des Klimawandels rechtzeitig zu begegnen. Das gilt vor allem für den Ausbau des S-Bahn-Netzes. Hier müssen wir jetzt weitere Schritte gehen. Die Reaktivierung der Kandertalbahn zu einer S-Bahnverbindung zwischen Kändern und Basel würde uns voranbringen – genauso wie der zweigleisige Ausbau der S6 zwischen Basel und Zell im Wiesental.

Aus meiner Sicht würde der Blick für eine nachhaltige, grenzüberschreitende Entwicklung der Region dadurch geschärft, dass auch die bestehenden grenzüberschreitenden Governance-Ebenen sich klar zur UN-Agenda 2030 bekennen. Das

bedeutet für mich, dass grenzüberschreitende Vorhaben an ihrem Beitrag zu den 17 Nachhaltigkeitszielen der Vereinten Nationen gemessen werden sollten, wie dies das Land Baden-Württemberg hierfür zum Beispiel für Gesetzesvorhaben mit sogenannten Nachhaltigkeits-Checks eingeführt hat. So stellen wir sicher, dass wir auch in der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit positive soziale, ökologische und wirtschaftliche Verbindungen aufbauen.

Mit der [Carte Blanche](#) bieten wir Fachleuten eine Plattform, auf der sie Impulse zur grenzüberschreitenden Zusammenarbeit geben und ihre Visionen zur Entwicklung im Dreiland darlegen können. Im Jahr 2023 veröffentlichen wir Beiträge zum Thema «60 Jahre Regio Basiliensis – 60 Jahre grenzüberschreitende Zusammenarbeit».